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RELATÓRIO – FINAL DE ANO LECTIVO 

 

DEPARTAMENTO DE EDUCAÇÃO FÍSICA 

 

1. Identificação do Coordenador 

Luzia Albertina Santos Afonso – grupo disciplinar: 260 Educação Física 

 

2. Caracterização do Departamento 

Neste ano letivo o departamento foi composto por onze docentes do grupo 

disciplinar de Educação Física.  

 

3. Área Curricular Disciplinar de Educação Física 

A área disciplinar de Educação Física, no início do ano elaborou as suas 

planificações anuais, as quais foram devidamente ajustadas às características específicas 

de cada turma. Houve também o cuidado de uniformizar os critérios de avaliação e as 

grelhas de avaliação, as quais se encontram devidamente arquivadas no dossier virtual 

de departamento. 

 

Lecionação do programa das disciplinas:  

A maioria dos docentes conseguiu cumprir os programas que fazem parte das 

estruturas curriculares. No entanto a falta de material (instalações na escola do primeiro 

ciclo de Santa Barbara), levou a que alguns docentes sentissem dificuldades em 

desenvolver algumas atividades. Também a abordagem de alguns dos conteúdos não foi 

a mais desejada devido ao défice, desgaste ou condições de segurança do material. 
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 Articulação curricular: vertical (com o 1.º CEB) e horizontal (entre as várias áreas 

curriculares disciplinares e não disciplinares). 

A articulação curricular vertical com o primeiro ciclo é positiva e deverá 

continuar. A maior dificuldade prende-se por vezes com a disponibilidade de horários 

entre docentes que lecionam em mais do que um núcleo. A articulação entre as várias 

disciplinas verificou-se e deverá continuar a ser feita da mesma forma, ou seja, nas 

reuniões intercalares dos conselhos de turma. 

 

A disciplina de Educação física participou e colaborou nas seguintes 

atividades (PAA):  

As atividades desenvolvidas no âmbito da Educação Física quase todas foram 

previstas e calendarizadas no Plano Anual de Actividades da escola, principalmente as 

que eram da responsabilidade do Departamento de Educação Física e Desporto Escolar. 

Estas atividades foram dadas a conhecer a toda a comunidade escolar através da 

publicação cartazes e do Jornal “FUSO” da escola. Além das actividades desenvolvidas 

em cada direcção de turma, os docentes tiveram a oportunidade de desenvolver 

atividades extracurriculares, tais como: no primeiro ciclo, realizaram-se convívios 

desportivos e ADEs No segundo ciclo, no final do primeiro período, o Corta-mato, 

Mega Sprinter e Mega Salto fase escola e decorreu conforme o planeado. 

          No segundo ciclo, relativamente às ADEs foram desenvolvidas algumas 

atividades extracurriculares. No dia 12 de outubro realizou-se uma ação de 

sensibilização de patinagem por parte do Clube Desportivo Caldeiras com uma 

demonstração, e de seguida participação dos alunos na atividade. 

Também no dia 26 de outubro realizou-se uma gincana de ciclismo com a 

colaboração do Clube Atlético de São Pedro da Ribeira Seca e foram atribuídos prémios 

aos vencedores. 
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            No dia 12 de dezembro de 2018, realizou-se o corta mato “fase escola” em 

colaboração com o Clube Desportivo Escolar Fuseiros e a Câmara Municipal de Ribeira 

Grande. Nesta atividade participaram 80 alunos de ambos os géneros, dos escalões 

Infantis A, Infantis B e Iniciados e decorreu no jardim e espaços envolventes da Câmara 

Municipal de Ribeira Grande. Foram entregues diplomas de participação aos 3 

primeiros classificados de cada escalão.    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ainda neste período foi feito calculo do IMC por parte do grupo de Educação 

Física a todas as turmas da educação pré-escolar, 1º ciclo e 2º ciclo, os dados foram 

enviados à equipa de saúde escolar, para tratamento dos mesmos, a fim de encaminhar 

os alunos que necessitem, às consultas de nutrição. 

Relativamente ao 2º período nas ADEs foram desenvolvidas algumas atividades 

extracurriculares. Entre os dias 3 de janeiro e 5 de abril desenvolveu-se um torneio de 

futebol entre alunos de várias turmas, apurando-se uma equipa vencedora. No dia 5 de 

abril todas as equipas tiveram a oportunidade de jogar com os professores da nossa 

escola, contribuindo assim para o desenvolvimento das relações professor / aluno e do 

processo ensino aprendizagem. 
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No 3º período nas ADEs, foram desenvolvidas algumas atividades 

extracurriculares. No dia 17 e 31 de maio os alunos participaram numa “Ação de 

formação de Padel” dinamizada pelos docentes de educação física e pelo Clube 

Desportivo de Ribeirinha, constituída por uma parte teórica, com uma introdução à 

modalidade, e de seguida uma parte prática, possibilitando os alunos de um primeiro 

contacto com este desporto. Esta atividade realizou-se no campo desportivo de “Padel” 

do Jardim, junto à Câmara Municipal de Ribeira Grande 

No final do terceiro período, no dia 7 de junho, realizou a atividade de BTT/ 

Gincana de Bicicletas. Participaram nesta atividade 40 alunos do segundo ciclo.  Deu-se 

início à atividade por volta das 9h e 30m, o percurso fez-se dentro do espaço escolar, 

com um intervalo para o lanche da manhã e terminou por volta das 12:30 minutos, com 

entrega de diplomas aos primeiros três classificados do género masculino e feminino. 

 

     

 

 

 

Balanço e avaliação das atividades:  
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As atividades previstas e realizadas no Plano Anual de Atividades da disciplina 

de Educação Física foram concretizadas com sucesso. 

Como descrito mais acima neste documento, este grupo disciplinar participou 

em atividades e articulou com os outros departamentos sempre que possível e 

necessário. Participação essa que se revelou, quanto a nós, muito positiva, uma vez que 

todas as situações que envolveram direta ou indiretamente todos os intervenientes no 

processo de desenvolvimento das atividades da escola tiveram sucesso. 

Relativamente ao funcionamento da disciplina na EB2 Gaspar Frutuoso, 

continuam a persistir alguns problemas que condicionam o bom funcionamento, 

nomeadamente a limitação de espaços desportivos quando existe mau tempo. Também 

nas escolas do primeiro ciclo, existiu alguma falta de material desportivo, em todas as 

escolas e falta de instalações desportivas na EB/JI de Santa Barbara, que em dias de 

mau tempo tem de lecionar na biblioteca. 

 

4. Propostas para a componente não letiva dos docentes deste 

departamento 

 Este departamento propõe que na sua componente não letiva sejam 

contempladas as seguintes situações: 

- Coordenação de departamento e desporto escolar; 

- Responsável do equipamento de educação física. 

 

5. Sugestões para o próximo ano letivo 

- Existência de um auxiliar responsável pela caixa de valores, no início e final das aulas. 

- As ADE,s fazerem parte da componente letiva. 

 

Ribeira Grande, 28 de junho de 2019 

A Coordenadora de Educação Física 

Luzia Afonso 


